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Ata da 6ª Reunião Ordinária do Conselho Consultivo do Mosaico de Áreas 1 

Protegidas do Baixo Rio Negro 2 

Aos vinte e cinco dias do mês de julho de dois mil e treze, no auditório do Restaurante 3 

Canto da Peixada, na Cidade e Município de Novo Airão, aconteceu a Sexta Reunião 4 

Ordinária do Conselho Consultivo do Mosaico de Áreas Protegidas do Baixo Rio Negro, 5 

com a participação de 35 pessoas, entre conselheiros e convidados, conforme lista de 6 

presença, em anexo. A abertura da sessão foi feita pelo Presidente do Conselho, Sr. 7 

Pablo Pacheco (SDS-CEUC), que agradeceu a presença de todos (as), e solicitou que os 8 

presentes fizessem suas apresentações. A palavra foi facultada a Sra. Jasy Abreu, 9 

Coordenadora do WWF-Brasil, em Manaus-AM e membro do Conselho do Conselho 10 

Consultivo do mosaico da Amazônia Meridional, que destacou que veio a este evento 11 

acompanhar as discussões dessa instância, objetivando a possibilidade de futuros 12 

intercâmbios entre os conselhos. Em seguida, apresentou a pauta da reunião, sendo que 13 

os presentes fizeram algumas sugestões de acréscimos aprovando-a, conforme anexo. 14 

Após, Pablo (SDS-CEUC) fez a leitura da Ata da Quinta Reunião Ordinária do Conselho, 15 

sendo que os presentes fizeram alguns acréscimos e as devidas correções. Em seguida, 16 

houve a aprovação da mesma por unanimidade, conforme documento em anexo. Em 17 

seguida, Pablo (SDS-CEUC) apresentou as pautas: revisão do regimento interno e 18 

composição do conselho:, Após discussão no plenário, sendo feitas sugestões de 19 

algumas ações, aprovou-se que o Colegiado irá fazer uma proposta de acréscimos ao 20 

regimento interno e composição do conselho com novas instituições, com indicações 21 

prévias do SEBRAE, AMAZONASTUR, FAS, ANATUR, FUNAI, devendo estas formalizar 22 

seus pedidos junto à presidência. Ficou encaminhado que a presidência do Conselho 23 

enviará um comunicado ao CERBAC solicitando a substituição do IPAAM pelo IDAM 24 

como conselheiro do mosaico. O Colegiado, representado por Jaime (CEUC), Ana Luiza 25 

(ICMBio), Marcos (IPE), Yara (FVA), com apoio do Aginaldo (ITEAM), revisará o 26 

Regimento Interno e Composição, sendo a primeira reunião marcada para o dia quinze de 27 

agosto de dois mil e treze, na Sede do IPE, em Manaus. As propostas consolidadas pelo 28 

Colegiado serão submetidas à análise, discussão e aprovação na próxima reunião do 29 

Conselho, nos dias vinte e oito ou vinte ou nove de novembro de dois mil e treze. Em 30 

seguida foram feitos os seguintes informes: 1) Pablo disse que as moções da ilha do 31 

jacaré pelo conselheiro Wilde (ISA) e Kleber Bechara encontram-se no Ministério Publico 32 

Federal-AM. A moção da FUNAI foi entregue e encaminhada ao Ministério da justiça. 33 

Jaime falou que a moção sobre a UCs Parque Estadual Setor Norte e APA Margem 34 

Direita do Rio Negro e a nova RDS foi protocolada na SDS e inclusa no processo. 35 

Aginaldo, Yara e Pablo sugeriram encaminhar uma moção à SDS solicitando cópia do 36 

conteúdo da proposta da Recategorização das três UCs, com analise e contribuição do 37 

Conselho, assim como sugerir uma proposta de data para a audiência pública. 2) Yara se 38 

comprometeu a fazer uma palestra sobre padrões sociais e ambientais de REDD na 39 

próxima reunião. 3) Priscila – ICMBio informou sobre as discussões da CT de Uso 40 

Publico. Resgatou que não houve a presença da PM de Novo Airão, especialmente para 41 

discussão sobre o Centro de Visitantes. Pablo disse que o Secretario da SEMMAS-Novo 42 

Airão, Sr. Francisco Oliveira fez justificativas de ausência na CT e Conselho. A ajuda 43 

memoria das discussões da CT está em anexo. Foram apresentados aos conselheiros os 44 

encaminhamentos da CT para o Centro de Visitantes de Novo Airão, conforme consta na 45 
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ajuda memoria, sendo que os conselheiros aprovaram as recomendações e decidiram 46 

que a presidência do Conselho encaminhará formalmente a GIZ & ICMBio. Comentou que 47 

foi falado pela GIZ não possuir mais recursos financeiros para construir o Centro de 48 

Visitantes, desconsiderando os esforços da CT de Uso Publica. Foi aprovado pelo 49 

Conselho encaminhe um oficio a GIZ, com copia para o ICMBio Brasília, solicitando 50 

esclarecimentos os recursos financeiros para a obra do Centro de Visitantes. Em seguida, 51 

disse que o ICMBio fez a Nota Técnica sobre a Hidrelétrica do Rio Branco. Ficou de 52 

enviar por e-mail para os conselheiros tomarem conhecimento. Em relação ao PARNA de 53 

Anavilhanas, falou sobre a matéria divulgada no Jornal O Globo, de 13.07.2013, que 54 

aborda algumas questões positivas e negativas sobre o PARNA. A Chefa da UC fez uma 55 

resposta ao jornal. Ficou de encaminhar copia do documento para os conselheiros. 56 

Também disse que o Parque possui um Site, conforme sitio: 57 

www.icmbio.gov.br/parnaanavilhanas/. Jasy Abreu solicitou cópia da nota técnica sobre a 58 

hidrelétrica “Bem Querer” e convidou este conselho para participar do conselho da 59 

Amazônia meridional, nos dias 22 a 24 de outubro, em Humaitá, ficando de enviar um 60 

convite formal. Disse que o tema hidrelétrica terá uma mesa redonda em busca de 61 

soluções e alternativas considerando as populações tradicionais e as áreas protegidas. 62 

Priscila disse que será convidado novamente as instituições ausentes para recompor a 63 

CTUP. 4) PWA e ACWA – Walter Blos (PWA) falou sobre o PWA e a Ilha de Jacaré. 64 

Disse que infelizmente não pode participar das reuniões anteriores desse conselho. Disse 65 

que o PWA iniciou suas ações em 1988, e é uma ação conduzida pelos povos Waimiri-66 

Atroari, com apoio da FUNAI, em função das compensações ambientais advindas da 67 

hidrelétrica de Balbina. Sobre a ilha de jacaré disse que é uma terra tradicionalmente 68 

ocupada pelos índios Waimiri-Atroari, com memorial descritivo da SPI e há um processo 69 

na Funai. Disse que o inquérito do MPF-AM solicitou da FUNAI e PWA as informações 70 

sobre a Ilha do Jacaré e esta encaminhou as informações que dispunha. Disse que o 71 

MPF-AM conduz um processo de ampliação da TI Waimiri-Atroari. Ressaltou que o 72 

memorial descritivo da SPI sobre a ilha de jacaré servirá para a FUNAI ampliar a TI. 73 

Todos estes procedimentos foram encaminhadas a MPF-AM. Disse que a área em 74 

discussão para ampliação da TI não confronta com o PARNA de Anavilhanas. Sobre a 75 

participação no Conselho no Mosaico, foi indicada pelas lideranças que continuasse como 76 

conselheiro, mantendo as informações sobre a TI e os procedimentos de ampliação. Há 77 

desejo dos indígenas de conhecerem as novas dinâmicas de discussão sobre mosaico. 78 

As discussões sobre a ilha do jacaré motivaram o afastamento dos indígenas das 79 

reuniões. Leo (IPE) resgatou as discussões dos conselheiros que o assento da 80 

associação dos povos Waimiri-Atroari e PWA estava sendo discutido a substituição por 81 

outra instituição. Peba (FOPEC) disse que a área da Ilha do jacaré não é terra indígena 82 

formalmente reconhecida e serve de uso para as comunidades tradicionais daquela 83 

região. As populações tradicionais e os povos indígenas não podem fortalecer um conflito 84 

agrário naquela região. Marco (IPE) resgatou que o memorial descritivo da SPI é um 85 

documento formal. Disse que o PWA pudesse compor o conselho, inclusive incluir a TI 86 

como parte do mosaico. Sr. André (Comunidade do Castanho) falou da proibição dos 87 

Waimiri-Atroari do direito de ir e vir na Ilha do Jacaré, assim como da pesca de 88 

subsistência para as comunidades tradicionais. Disse que os direitos que os ribeirinhos 89 

reivindicam é o acesso à pesca de subsistência e o direito de ir e vir. Disse que esta ilha 90 

http://www.icmbio.gov.br/parnaanavilhanas/
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era a reserva de pesca para sobrevivência das famílias comunitárias. Priscila (ICMBio) 91 

disse que esta questão não se resolve nesse conselho, mas deve ser refletida. Destacou 92 

que não pode ser incentivado o conflito entre indígenas e comunitários pelos uso dos 93 

recursos naturais, especialmente aqueles que servem para a sobrevivência. Sugeriu que 94 

esse tema seja aprofundado e conduzido pelo MPF-AM, com apoio de instituições que 95 

militam nessa área. Leo (IPE) disse que o conselho já encaminhou moção ao MPF-AM 96 

solicitando a mediação desse conflito de interesses e uso dos recursos naturais. Pablo 97 

(SDS-CEUC) reforçou as recomendações do Leo. Walter (PWA) disse que aconteceram 98 

tentativas de dialogo com o programa, lideranças indígenas com os comunitários, sendo 99 

que estes últimos não apareceram para o dialogo. A posição indígena e do programa é 100 

que o dialogo seja mediado pelo MPF-AM. Pablo solicitou a manifestação do PWA sobre 101 

a continuidade no assento no conselho. Walter (PWA) disse que há interesse em 102 

continuar a participação nesse conselho, no entanto, manifestou a posição das lideranças 103 

de não discutir a temática Ilha do Jacaré como pauta desse conselho, pois isso esta 104 

sendo tratado no MPF-AM. Jaime (SDS-CEUC) sugeriu que a associação dos Wamiri- 105 

Atroari fosse substituída pela FUNAI. Pablo se comprometeu de dialogar com a PWA e a 106 

Associação sobre o mosaico. O conselho decidiu que o assento continuará com a PWA e 107 

ACWA. 5) Central de Turismo de Base Comunitária do Amazonas – Marco (IPE) disse 108 

que a Central faria uma apresentação das ações da Câmara nesse conselho. Infelizmente 109 

não foi possível nesta, e a sugestão e convidar a central para se apresentar na 110 

próxima reunião. Marco informou sobre a criação do mosaico da calha norte, na região 111 

do Amapá e para, sendo que a organização convidou para um encontro em Belém de 03 112 

a 05 de setembro. O colegiado indicou como representante o Sr. Francisco Peba 113 

(FOPEC). Jasy abreu (WWF) disse que foi criado um mosaico na calha norte que inclui TI, 114 

que vem sendo contestado pelo MMA. Leo (IPE) informou ainda que o IPE criou o blog: 115 

www.ipe.org.br/blogecopolos fala do projeto de cadeias produtivas da sociobiodiversidade 116 

junto às comunidades do baixo Rio Negro. Leo (IPE) falou sobre o curso de usina de 117 

ideias da USP, e ficou de circular para os conselheiros via e-mail mais informações. 118 

Marcos disse que será convidado a Chefe do PARNA de Anavilhanas para participar das 119 

reuniões da Central. 6) CT de Ordenamento Territorial – Jaime (SDS-CEUC) e Mariana 120 

(ICMBio) fizeram um resumo das discussões e encaminhamentos realizados pela CT, em 121 

sua primeira reunião, sendo que a ajuda memoria consta em anexo. A CT solicitou ao 122 

conselho a aprovação de uma pesquisa sobre os conflitos fundiários nas UCs, com 123 

resposta ate o inicio de outubro deste ano, sendo aprovada pelo conselho e será 124 

conduzida pela CT. 7) Parque Setor Sul – Jaime (SDS-CEUC) disse que aconteceu a 125 

audiência publica na comunidade três unidos e o processo esta em análise pela secretaria 126 

da SDS que deverá ser encaminhado a Casa Civil. 8) Padrões Aberto da WCS – Jaime 127 

(SDS-CEUC) falou que o WCS fez um convite para participar de um evento de formação. 128 

Esses padrões são de monitoramento de efetividade de gestão das UCs. Leo (IPE) 129 

resgatou as discussões e implementação de monitoramento pelo SISUC, conduzidos pela 130 

ISA, sugeriu que houvesse um entendimento sobre os sistemas. Resgatou que o 131 

conselho deve esta atento para esses diversos e diferentes mecanismos de 132 

monitoramento de UCs no mosaico. Henrique (NSC) disse que o SISUC tem uma escala 133 

de conselho. Jaime disse que a WCS fara uma reunião no mês de Agosto de dois mil e 134 

treze. A aplicação da WCS desses padrões será no Parque setor Norte. 9) Fátima 135 
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(SEMMAS - Manaus) informou que nos dias 02 a 04 de agosto de 2013 será realizado o 136 

“9º Festival dos Morcegos” na RDS do Tupé com o objetivo de desmitificar a figura dos 137 

morcegos, divulgar sua importância ecológica e ainda, promover momentos de interação 138 

entre as comunidades da Reserva, com atividades culturais. Esta é uma ação entre a 139 

SEMMAS e a SEMSA MANAUS, através do Centro de Controle de Zoonoses. Disse que 140 

a SEMMAS elaborará um projeto em conjunto com a CIEA Amazonas para apoiar a 141 

produção sustentável em UCs Municipais e Estaduais. Informou ainda que o Prefeito de 142 

Manaus anunciou a Licença Ambiental para a eletrificação em três Comunidades da RDS 143 

do Tupé, contemplando aí, sua segunda etapa. Que o mesmo estaria em conversação 144 

com o Governador para a continuação do Programa “Luz para Todos” para as 145 

comunidades em UCs estaduais. 10) Projetos aprovados – Ana Luiza (ICMBio) informou 146 

que os projetos de formação de lideranças jovens e manejo do pirarucu foram aprovados 147 

para fortalecer a organização social e produção sustentável na RESEX do Rio Unini e 148 

Parna Jau. Disse que o GT da RESEX do Unini e PARNA do Jau tem discutido as ações 149 

sobre educação ambiental nas duas UC´s e estão discutindo como integrar com a 150 

temática no contexto do mosaico. 11) Solicitação da AMORU - Pablo (SDS-CEUC) 151 

resgatou a solicitação da AMORU para divulgar a ferramenta SISUC na área do Mosaico. 152 

A solicitação e referente a apoio de combustível. Henrique (NSC) disse que há uma ação 153 

de pesquisa na ferramenta SISUC. O ICMBio, por meio da RESEX do Unini e PARNA do 154 

Jau e ISA ficaram de apoiar a AMORU nessa ação técnica. 12) Encontro de Gestores do 155 

Lagamar – Pablo (SDS-CEUC) falou que esse evento abriu um espaço para apresentar 156 

as discussões do mosaico. Marcos (IPE) e Fafá (ICMBio) colaborarão com a 157 

apresentação sobre o mosaico. A data do encontro é 05 a 09 de agosto de dois mil e 158 

treze, no Paraná. 13) Regularização Fundiária de UCs Federais – Aginaldo (ITEAM) 159 

informou que sob a liderança do MPF-AM estão avançando as discussões de 160 

regularização fundiária nas terras de domínio do Estado do Amazonas nas UCs federais. 161 

Na área do mosaico, há possibilidade de regularizar a RESEX do Rio Unini, por meio da 162 

AMORU. Em seguida, a pauta deliberada foi sobre a formação de lideranças nas 163 

Unidades de Conservação, sendo que Marco (IPE) resgatou o PROFOCO no contexto 164 

das UCs estaduais, no âmbito na SDS. Nesse sentido, apresentou a sugestão de uma 165 

moção, que foi aprovada pelo conselho, recebendo o numero quatorze (Moção nº 14), 166 

sendo direcionada para a SDS, ficando o Aginaldo (ITEAM) por protocolar. Após, a pauta 167 

deliberada foi o Programa Luz para Todos nas UCs do Mosaico, tema abordado pelo Sr. 168 

Francisco Peba (FOPEC), que falou sobre a inexistência desse programa nas 169 

comunidades das UCs do mosaico. Nesse sentido, apresentou duas moções, sendo uma 170 

direcionada para a Prefeitura Municipal de Manaus e Secretaria de Estado de Produção 171 

Rural – SEPROR, solicitando a implantação desse programa nas UCs Estaduais: APA 172 

Margem Esquerda do Rio Negro-Setor Aturiá, Parque Setor Sul, APA Margem Esquerda 173 

do Rio Negro – Setor Tarumã Açu. O conselho discutiu as proposições e deliberou a 174 

aprovação da Moção nº 15 para a PM de Manaus, ficando responsável a Fátima 175 

(SEMMAS-Manaus) por protocolar e a Moção nº 16 para a SEPROR, ficando a Yara 176 

(FVA) responsável para protocolar. O Assessor da SEMADS – Iranduba, Sr. Oster falou 177 

que as comunidades do Município de Iranduba estão sendo beneficiadas pelo Programa 178 

Luz para Todos, sendo que a PM de Iranduba esta acompanhando e apoiando a 179 

implementação do programa. Em seguida, Priscila (ICMBio) apresentou o conteúdo da 180 
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moção sobre a construção do Centro de Visitantes de Novo Airão, sendo que os 181 

presentes fizeram suas sugestões e a aprovaram, sendo a Moção de nº 17 a ser 182 

encaminhada pela Priscila (ICMBio) para o ICMBio e GIZ. Em seguida, Yara (FVA) e 183 

Pablo (SDS-CEUC) leram o conteúdo da moção solicitando o documento final da proposta 184 

de redelimitacao e recategorização das UCs Estaduais, sendo que os presentes fizeram 185 

algumas consideração e aprovaram a Moção nº 13, a ser encaminhada para a SDS, 186 

ficando o Aginaldo (ITEAM) responsável por protocolar. O conselho definiu um GT para 187 

analisar e contribuir com o documento da SDS-CEUC, composto por Yara (FVA), Leo 188 

(IPE), Pablo (SDS-CEUC), Alexandre (ICMBio), Jaime (SDS-CEUC), Aginaldo (ITEAM) e 189 

Francisco Peba (FOPEC). Em seguida, a palavra foi franqueado ao Sr. Henrique (NSC) 190 

que abordou a pauta situação das Câmaras Técnicas do Conselho e as 191 

Contribuições da Ferramenta SISUC. Destacou as informações sobre a criação da 192 

ferramenta SISUC, os resultados do SISUC comentados nas reuniões dos conselhos 193 

gestores das UCs do mosaico, apresentou a relação dos ações das UCs, com o plano de 194 

ação e as câmaras técnicas do conselho do mosaico, conforme apresentação em Power 195 

point, em anexo. Em seguida, dividiu os presentes conforme a composição das câmaras 196 

técnicas do conselho para discussão e encaminhamentos das questões conforme 197 

questionário, em anexo. Após, foi apresentado o resultado das discussões dos 198 

participantes das CT´s. As considerações das CT´s serão consolidadas pelo Henrique 199 

(ISA) com devolução nas próximas reuniões do Conselho. Não obstante ficam como 200 

encaminhamento sobre as CT´s as seguintes práticas prioritárias: - Fechar e consolidar 201 

todas as planilhas orçamentárias do plano de ação até o dia 15 de Agosto (LEO-IPE), 202 

priorizar a câmara técnica de captação de recursos, câmara técnica de educação e 203 

gestão e integrada ficam em stand-by. Viabilizar a visita da Danielle (mosaicos) que será 204 

articulada pela Yara (FVA), em recebendo o acompanhamento das ações nas UC´s do 205 

mosaico, incorporá-las ao monitoramento e estabelecer um protocolo anual para 206 

monitorar o plano de ação. Em seguida foi repassada a agenda de evento do conselho, 207 

conforme a seguir: Reunião da CT Uso Público: prevista para setembro de 2013, Reunião 208 

da CT Ordenamento Territorial: prevista para outubro 2013 e 7ª Reunião Ordinária do 209 

Conselho: 28 e 29 de novembro de 2013, em Novo Airão. Não tendo, mais nada 210 

constante da pauta para informe, discussão ou deliberação, o presidente do Conselho, 211 

Pablo Pacheco agradeceu a presença e contribuição de todos/as nessa sessão e 212 

encerrou a mesma, sendo que eu, Francisco Aginaldo Queiroz Silva, Assessor do ITEAM, 213 

que atuei como secretário desta sessão lavrou a presente ata, que foi lida, corrigida, 214 

aprovada e assinada pelos conselheiros presentes. 215 

Novo Airão (AM), vinte e cinco de julho de dois mil e treze. 216 


